
DiócesisMálaga
SEMANARIO DE LA IGLESIA CATÓLICA EN MÁLAGA

EDICIÓN DIGITALEDICIÓN IMPRESA

Año XXVIII
Número 1.425

Domingo III T.O.
26 enero 2025

Este domingo 26 de enero celebramos el VI 
Domingo de la Palabra de Dios bajo el lema 

“Espero en tu Palabra”, tomado del libro de 
los Salmos (Sal 119, 74). Se trata de un grito de 

esperanza: el hombre, en el momento de la 
angustia, de la tribulación, del sinsentido, grita 
a Dios y pone toda su esperanza en Él. Con esta 

iniciativa, el papa Francisco quiere ayudar a 
comprender «cuán importante es en la vida 

cotidiana de la Iglesia y de nuestras comunidades 
la referencia a la Palabra de Dios, una Palabra 

no encerrada en un libro, sino que permanece 
siempre viva y se hace signo concreto y tangible». 

En este número  el sacerdote y biblista Gabriel 
Leal ofrece un recorrido por la Biblia.

Espero en 
tu Palabra

VI DOMINGO DE LA PALABRA DE DIOS

BENDICIÓN DE LA REMODELADA ERMITA DE LA CALA DEL MORAL
El Sr. Obispo ha 
bendecido la Ermita 

de Nuestra Señora del 
Carmen en La Cala del Moral 
que permanecía cerrada 
debido a su deterioro. Se 
trata del primer templo 
edificado en este municipio 
y su rehabilitación ha sido 
posible gracias a una ayuda 
económica del Ayuntamiento 
de Rincón de la Victoria. 
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El Sr. Obispo junto al párroco, sacerdotes, responsables de 
la obra y alcalde de Rincón de la Victoria, tras la bendición

PÁGINA 3

FALLECE D. ALFONSO ARJONA
El sacerdote malagueño 
y canónigo de 

la Catedral D. Alfonso 
Arjona falleció 
el 17 de enero a la edad 
de 88 años. Natural de 
Benamejí (Córdoba), 
entre las parroquias por las que ha 
pasado destacan las de Torre del Mar, 
San Gabriel en Málaga y el Salvador de 
Nerja. Fue el primer párroco de Ntra. Sra. 
de Gracia en Cerrado de Calderón.

http://diocesismalaga.es
http://diocesismalaga.es
http://diocesismalaga.es
https://jubileo.diocesismalaga.es/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060271/esta-ermita-es-el-corazon-del-pueblo-de-la-cala-del-moral/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060278/carta-a-un-cura-bueno-que-ya-ha-llegado/
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Si en un buscador de internet se escribe etimología de Jubileo podemos leer: “Viene 
del latín iubilare, que quiere decir expresar o gritar de alegría. También se baraja 

que proceda del hebreo yobel, un sonido típico que emite el cuerno de los machos 
cabríos usado para anunciar el inicio de un año especial, lo que posteriormente se 

llamó Jubileo”.
Sea como fuere, la palabra jubileo está vinculada a la alegría, fruto del Espíritu. Es 

una celebración. Una fiesta que supone un acontecimiento mundial de primera 
magnitud. Consecuentemente, una celebración de comunión católica. El Jubileo 
en el que estamos inmersos es un tiempo fuerte de esperanza y una oportunidad 
para crecer en el amor de Dios. El camino que se recorra será bueno siempre que 

contribuya al crecimiento espiritual, moral y cultural. Siempre que sea un tiempo de 
inmersión en el misterio de Dios. Que así sea.
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Jubileo de júbilo

Rafael J. PéRez PallaRés
delegado de medios de comunicación social

CeleBRaMOs
28 DE ENERO
Por Antonio Moreno

ORACIÓN 
DE SANTO TOMÁS
Dame, Señor y Dios mío,

que no decaiga, ni en 
la prosperidad ni en la 
adversidad; que no me 

ensoberbezca en alguna 
cosa, ni me deprima en otra;

de nada goce o me duela
sino en lo que me lleve a ti o 

me separe de ti.
A nadie desee agradar,

ni a nadie tema disgustar, 
sino a ti. Sea para mí 
despreciable todo lo 

pasajero, y sea para mí 
querido todo lo tuyo.

Que me hastíe el gozo de lo 
que sea sin ti, que no desee 
nada que esté fuera de ti.
Que me deleite el trabajo 
hecho por ti, que me sea 

penoso todo descanso que 
sea sin ti.

Este dominico universal cuya 
fiesta celebramos el 28 de enero, 
es considerado patrono de los 
universitarios, intelectuales y, en 
general, de todo el ámbito académico. 
Dotado de gran inteligencia, se dice de él 
que es “el más santo de todos los sabios 
y el más sabio de todos los santos”.

Encontró en la oración y el estudio 
el lugar donde saciar su búsqueda de 
la verdad. Su carácter silencioso unido 
a su complexión robusta hizo que sus 
compañeros le pusieran el mote de 
“buey mudo”, a lo que su profesor, el 

gran san Alberto Magno les respondía: 
“Pero este buey llenará un día con 
sus mugidos el mundo entero”; y así 
fue. Su gran obra, la Suma Teológica, 
es considerada la obra cumbre del 
pensamiento cristiano.

En Málaga, santo Tomás de Aquino 
tiene dedicada una parroquia en la zona 
de  Martiricos donde el día 26 celebrarán 
de forma especial su memoria durante 
la misa dominical.

Por su parte, Pastoral Universitaria 
celebrará el día de su patrón con la Misa, 
en la Catedral, el día 26 a las 11.30 horas.

SANTO TOMÁS DE AQUINO, EL “BUEY MUDO”

https://twitter.com/diocesismalaga
https://www.instagram.com/diocesismalaga.es
https://www.facebook.com/DiocesisMalaga/
https://www.youtube.com/diocesistv
https://www.diocesismalaga.es/en-los-medios/
http://twitter.com/antonio1moreno
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Encarni Llamas @enllamasfortes
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¿Qué libro del Nuevo Testamento 
se escribió primero?

La génesis del Nuevo Testamento 
es muy sencilla. Cuando Jesucristo 
termina su vida terrena y asciende 
al cielo, los discípulos empiezan 
a comprender mejor, después del 
encuentro con el Resucitado, el 
alcance de lo que habían vivido con 
Jesús. A partir de ahí empieza una 
predicación, una comunicación del 
mensaje, que poco a poco va dando 
lugar a los textos escritos. El primer 
texto que se escribe, y además se 
escribe de un tirón, es la Carta de San 
Pablo a los Tesalonicenses. Entre los 

evangelios, el primero que se escribe 
es el de San Marcos, el segundo el de 
San Mateo, el tercero el de San Lucas, 
y el último el de San Juan, y después, 
el Apocalipsis. Para leer los textos, 
yo comenzaría por el Evangelio y me 
ayudaría de unos libros que publicó 
la editorial Verbo Divino, en los que 
ofrece una guía para leer cada uno de 
los evangelios orando con la lectio 
divina.
¿Cómo vivir este Domingo de la Palabra 
de Dios?
Animaría a todo el mundo a tener la 
Palabra de Dios en sus manos. Lo más 
importante es el conocimiento de 

Jesucristo y de su salvación y donde 
mejor uno se empapa de ello es en 
la Palabra de Dios que por sí misma, 
tiene fuerza, tiene capacidad para 
alentarnos, para darnos esperanza, 
para invitarnos a la conversión. Los 
libros con el Evangelio de cada día 
son también muy aconsejables. Me 
gustaría terminar recordando lo que 
decía D. Antonio Rodríguez Carmona 
cuando los alumnos le pedían la 
bibliografía para la asignatura de 
Biblia. Él respondía: «primero, leer el 
Evangelio; después, leer el Evangelio; 
después, leer el Evangelio; y después, 
algún libro interesante».

El sacerdote Gabriel Leal fue director de la Escuela Teológica San Manuel González, del Instituto Superior de 
Ciencias Religiosas y del Centro Superior de Estudios Teológicos San Pablo; y profesor de Biblia en todos ellos 
además de en el Seminario. En el Domingo de la Palabra de Dios ofrece algunas claves sobre los textos sagrados

«La Palabra nos da esperanza 
y nos invita a la conversión»

JIBAROFOTO

  VIDA EN LA DIÓCESIS

PEREGRINACIÓN A TORRECIUDAD
Del 10 al 13 de marzo tendrá lugar la II 
Peregrinación a Torreciudad organizada por la 

Congregación de los Santos Mártires Ciriaco y Paula. 
El viaje incluye billetes de AVE de Málaga a Zaragoza 
ida y vuelta, hoteles, autobuses, pensión completa 
y todas las visitas. El primer día, los peregrinos 
celebrarán la Eucaristía en la Basílica del Pilar; el 
segundo día, ya en Barbastro, visitarán el Museo de 
los Mártires Claretianos y la Catedral; y el miércoles 
llegarán a Torreciudad para regresar el jueves tras 
celebrar la eucaristía en la Catedral. Más información: 
José Belinchón: 630 235 333 (teléfono y Whatsapp).

PROGRAMA DE VOLUNTARIADO JOVEN
La Delegación de Infancia y Juventud y Cáritas 
Diocesana de Málaga ponen en marcha, en 

colaboración, un programa de voluntariado joven, 
siguiendo el programa marco “Caridad con rostro 
joven” de la Subcomisión para la Juventud e Infancia 
de la CEE  y Cáritas Española, bajo el lema “Sé el 
cambio que quieres ver en el mundo”. Todos los 
jóvenes, de entre 16 y 35 años, que estén interesados 
en conocer este programa están invitados a la 
reunión informativa que tendrá lugar en la sede de la 
Delegación de Infancia y Juventud (calle Rampa de la 
Aurora, 1) el sábado 25 de enero, a las 12.00 horas.

http://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060285/gabriel-leal-la-palabra-de-dios-nos-da-esperanza-y-nos-invita-a-la-conversion/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060259/juventud-y-caritas-pone-en-marcha-un-voluntariado-joven/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060273/la-congregacion-de-los-santos-patronos-peregrina-a-torreciudad/
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Alfonsa, junto a su párroco, tras recibir la medalla

Una sorpresa preciosa la que 
recibió el primer día del año. 

Una sorpresa preciosa que recibí 
muy contenta. Yo no esperaba nada 
de esto y me emocionó mucho. 
Había terminado la Misa y habíamos 
besado al Niño Jesús. Entonces, 
nuestro párroco, Jesús Gudapati, 
sacó un sillón rojo, aún estábamos 
cantando villancicos cuando me 
dijo: “venga, Alfonsa, siéntate 
en este sillón”, y me puse a llorar 
emocionada al ver a mis hijos allí, 
escuchar la de cosas bonitas que dijo 
mi párroco y ver el cariño de todos. 
La verdad es que siempre lo he 

hecho todo de corazón y nunca me 
ha pesado nada el trabajo. Cada vez 
que veo el cuadro que me regalaron y 
el ramo de flores me emociono, y la 
Medalla la llevé colocada todo el día 
en la solapa; no quería quitármela. 
¿Desde cuándo es usted la sacristana de 
la parroquia?
Pues hace ya 20 años. Aquí he 
estado para lo que ha hecho falta: 
para preparar lo necesario para 
Misa, tocar las campanas, preparar 
las novenas, los bautizos y las 
bodas, rezar el rosario, preparar 
la Adoración al Santísimo de los 
jueves, limpiar el templo, arreglar 

las flores, estar pendiente de los 
párrocos y llevarles el almuerzo 
cuando lo han necesitado… 
Recuerdo con cariño que, siendo 
jovenzuela, lo primero que me 
invitaron a hacer en el templo fue 
fregar el suelo con estropajo y jabón 
porque aún no existían las fregonas. 
¿Qué es para usted la parroquia?
Es más que mi casa. Por ella han 
pasado muchos curas y todos han 
sido muy buenos, cada uno con su 
estilo. Me acuerdo mucho de 
D. Maiquel y él también se acuerda 
de mí y de mi arroz con leche, que le 
encantaba. 

Alfonsa Montes Caro es feligresa de la parroquia de 
Santiago Apóstol, en Monda. El año 2025 comenzó para 
ella recibiendo la Medalla Pro Ecclesia Malacitana. A sus 
91 años, Alfonsa recuerda con cariño cómo desde muy 
jovencita ha estado al servicio de la parroquia incluso 
cuando el suelo se fregaba a mano con estropajo y jabón

«Nunca me ha 
pesado ponerme 
al servicio de mi 
parroquia»

Encarni Llamas @enllamasfortes

  VIDA EN LA DIÓCESIS

XII MARCHA POR LA DIGNIDAD
 Spinola Solidaria en colaboración con la 

Fundación La Merced Migraciones-Casa Betania 
ha organizado una jornada conmemorativa de lo 
acontecido en 2014 cuando 14 jóvenes murieron en 
las costas del Tarajal tratando de llegar a Ceuta. Bajo 
el título “Ante fronteras que matan, un pacto por el 
derecho a migrar”, las actividades comenzarán a las 
10.00 horas en el Colegio de las Esclavas (C/ Liborio 
García), donde habrá un taller y una obra de teatro; y 
concluirán a las 18.00 horas, con la participación en la 
XII Marcha por la Dignidad, que cada año recuerda la 
tragedia, en la plaza de la Constitución.

RONDEÑO CONSULTOR DE LA SANTA SEDE
El Santo Padre ha nombrado al sacerdote 
Salvador Aguilera López, natural de Ronda, 

como Consultor del Dicasterio para las Iglesias 
Orientales. Según la constitución apostólica Praedicate 
Evangelium, este organismo de la Santa Sede trata 
de lo concerniente a las Iglesias 
orientales católicas sui iuris, en lo 
que se refiere a personas (estado, 
derechos y deberes) y a las cosas 
y para todos los asuntos propios 
que deben ser remitidos a la Sede 
Apostólica.

https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060281/adela-montes-lo-primero-que-hice-en-la-iglesia-fue-fregar-el-suelo-con-estropajo-y-jabon/
http://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060264/el-malagueno-salvador-aguilera-nombrado-consultor-del-dicasterio-para-las-iglesias-orientales/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060286/xii-marcha-por-la-dignidad/
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«En la vigilia Pascual de manera 
especial, y, durante la cincuentena 
pascual, celebramos el Paso de 
Jesús de la Muerte a la Vida. Por 
los sacramentos de la iniciación, 
participamos de esa Pascua de 
Cristo», explica Juan Manuel 
Parra, canónigo colaborador de la 
Delegación Diocesana de Catequesis.

¿Por qué en la Catedral? «La 
celebración de los sacramentos de 
iniciación cristiana de los adultos, 
debe celebrarla el Obispo, y en la 
Catedral tiene su propia sede. Si 
hay muchos que quieran celebrar su 
iniciación cristiana en este templo, 

el Obispo delega en los respectivos 
párrocos para que puedan celebrarlo 
en sus parroquias durante el 
tiempo pascual los que por razón de 
número, no puedan hacerlo en la 
Catedral», aclara Parra.

Los catecúmenos son convocados 
previamente al Rito de la Elección, 
también en la Catedral y presidido 
por el Obispo, y que este año tendrá 
lugar el 9 de marzo a las 11.00 
horas. Se trata de un rito nacido 
en los orígenes de la Iglesia y en 
el que «oído el testimonio de los 
padrinos y catequistas, deciden si 
pueden acercarse a los sacramentos 

pascuales. Con este Rito concluye el 
catecumenado y, hecha la elección, 
pasan a un tiempo de preparación 
intensa e inmediata, donde se les 
animará a seguir a Cristo con mayor 
generosidad», explica el canónigo.

Este año, desde la Delegación 
de catequesis se han enviado a 
las parroquias unas orientaciones 
pastorales y una propuesta 
concreta, siguiendo el nuevo 
catecismo de la Conferencia 
Episcopal Española “Buscad 
al Señor. Catecismo para el 
catecumenado de adultos y la 
revitalización de la vida cristiana”.

La Catedral de Málaga vuelve a acoger esta Pascua a adultos que quieren iniciarse en la vida cristiana mediante 
los sacramentos del Bautismo, la Confirmación y la Eucaristía, tras dos años preparándose. El Ritual de la 
Iniciación Cristiana de Adultos (RICA) recoge que la iniciación de adultos debe celebrarse en la Vigilia Pascual
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La Catedral acoge en Pascua la 
iniciación cristiana de adultos

Bautismo de adultos en la Catedral de Málaga

aCTUalIDaD

  VIDA EN LA DIÓCESIS

SACERDOTES AXARQUÍA CON EL SR. OBISPO
Los sacerdotes de las diversas parroquias de 
Axarquía Interior y Axarquía Costa, junto a 

sus dos arciprestes (Wilfer Darío y Jorge Daniel 
Ceratto) vivieron una jornada de formación y 
convivencia con el 
Sr. Obispo, D. Jesús 
Catalá, centrada 
en la catequesis. 
El encuentro tuvo 
lugar en la Casa 
de Espiritualidad 
Trayamar. 

CURSO PASTORAL DE LA SALUD AXARQUÍA
La parroquia de Torre del Mar ha acogido un 
“Curso de relación de ayuda” organizado 

por la Delegación de Pastoral de la Salud para las 
parroquias de la Axarquía. Para más actividades 
formativas: pastoralsalud@diocesismalaga.es

CONFERENCIA SOBRE DSI EN ARRIATE 
El viernes 24 de enero, a las 20.00 horas, en la 
Capilla del Santo Cristo de Arriate, el director 

de Cáritas Diocesana, José Miguel Santos, ofrecerá 
una ponencia sobre Doctrina Social de la Iglesia.

http://twitter.com/_anamedina_
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060254/el-sr-obispo-comparte-una-jornada-de-catequesis-con-los-sacerdotes-de-toda-la-axarquia/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060251/pastoral-de-la-salud-pone-en-marcha-un-curso-de-relaciones-de-ayuda-en-axarquia/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060265/el-director-de-caritas-diocesana-en-un-curso-sobre-doctrina-social-de-la-iglesia-en-arriate/


Ilustre Teófilo: Puesto que muchos han emprendido la 
tarea de componer un relato de los hechos que se han 
cumplido entre nosotros, como nos los transmitieron 
los que fueron desde el principio testigos oculares 
y servidores de la palabra, también yo he resuelto 
escribírtelos por su orden después de investigarlo todo 
diligentemente desde el principio, para que conozcas la 
solidez de las enseñanzas que has recibido. 

En aquel tiempo, Jesús volvió a Galilea con la fuerza 
del Espíritu; y su fama se extendió por toda la comarca. 
Enseñaba en las sinagogas, y todos lo alababan. Fue a 
Nazaret, donde se había criado, entró en la sinagoga, 
como era su costumbre los sábados, y se puso en pie para 
hacer la lectura. Le entregaron el rollo del profeta Isaías 
y, desenrollándolo, encontró el pasaje donde estaba 
escrito: «El Espíritu del Señor está sobre mí, porque él 
me ha ungido. Me ha enviado a evangelizar a los pobres, 
a proclamar a los cautivos la libertad, y a los ciegos, la 
vista; a poner en libertad a los oprimidos; a proclamar el 
año de gracia del Señor».

Y, enrollando el rollo 
y devolviéndolo al que lo 
ayudaba, se sentó. Toda 
la sinagoga tenía los ojos 
clavados en él.

Y él comenzó a decirles:
«Hoy se ha cumplido 

esta Escritura que acabáis 
de oír».

GOSPEL 
ÉVANGILE

EVANGELIO EN IDIOMAS

EVANGELIUM
EVANGELIE

VÍDEO EN LENGUA DE 
SIGNOS ESPAÑOLA

Domingo III Tiempo Ordinario

Las palabras se las lleva el viento. Lo 
escrito, escrito está. Eso debió pensar 
el evangelista Lucas y de ahí que 

emprendiera la tarea de componer los relatos de 
los hechos de la vida de Jesús que le transmitieron 
los primeros testigos. Gracias a esta labor nos ha 
llegado a nosotros el Evangelio y todo el resto de la 
Palabra de Dios.

En el relato de hoy Jesús acude a la sinagoga 
para encontrarse con esa Palabra escrita y 
desenrollando el rollo del profeta Isaías proclamó: 
El Espíritu me ha enviado a evangelizar a los 
pobres que no tienen nada y a los que teniéndolo 
todo se encuentran vacíos; a proclamar a los 
cautivos la libertad de todo cuanto los ata: 
riquezas, fama, poder, redes sociales…; y a los 
ciegos, la vista para contemplar la realidad de cada 
día y salir de la oscuridad de la noche; a poner en 
libertad a los oprimidos que están subyugados por 
el dogmatismo, el machismo, el clericalismo…; 
a proclamar el año de gracia del Señor, un año de 
júbilo, un año de esperanza.

Todo esto lo puede realizar porque cuenta con la 
fuerza del Espíritu del Señor. 

¿Y si ese mismo Espíritu que estuvo sobre Jesús 
es el mismo Espíritu que puede actuar en mí y a 
través de mí?

¡Ea, ahí os lo dejo! ¡Mucho Espíritu y mucha 
esperanza!

El Espíritu 
está sobre ti

COMENTARIO EVANGELIO Lc 1, 1-4; 4, 14-21

DANIEL GUERRERO
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS

1ª lectura: Ne 8, 2-4a. 5-6. 8-10
Salmo Responsorial (Sal 18): Tus palabras, Señor, son 
espíritu y vida.
2ª lectura: 1Cor 12, 12-30
Música del Salmo y Aleluya pinchando en este icono:
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CON OTRA MIRADA
PATXI

fanopatxi

pachifano

pachi fano

Para anunciar el año de gracia

#GOSPELTUIT 

FERMÍN NEGRE

@ferminnegre Fermín Negre

https://www.diocesismalaga.es/buscador/2014056428/evangelio-en-idiomas-y-en-lengua-de-signos-domingo-xxx-del-tiempo-ordinario/
https://liturgia.diocesismalaga.es
https://twitter.com/FanoPatxi
https://twitter.com/FanoPatxi
https://www.instagram.com/pachifano
https://www.facebook.com/Pachi-Fano-2177691738916771
https://twitter.com/ferminnegre
http://twitter.com/ferminnegre
https://www.facebook.com/ferminegre


7CONOCe la CaTeDRal

Donativos 
online a beneficio 

de las obras 
de la Catedral

Por Alberto Palomo
Archivo Catedralicio

Olivo y nácar en una cruz
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De los muchos relicarios que atesora la Catedral, 
nos fijaremos en esta ocasión en una cruz de forma 
trebolada, confeccionada en madera de olivo y 
labores de taracea, que se encuentra enmarcada y 
expuesta en uno de los muros de la sacristía. Es una 
pieza realmente curiosa porque, en su reverso los 
travesaños del madero se pueden descorrer dejando 
a la vista diecisiete pequeños receptáculos que 
contienen fragmentos de muchos de los lugares 
relacionados con la vida y la Pasión de Cristo. 
Algunos de ellos resultan sorprendentes porque, 
junto a fragmentos de Getsemaní o del Calvario, 

encontramos otros de las piedras que arrojaron 
contra san Esteban o …de la cama y la mesa de 
Cristo… En el anverso de la cruz, adornada con 
elementos pasionistas y el emblema de Jerusalén, 
hay también una oquedad que alberga una reliquia, 
no identificada.

Este relicario dieciochesco, de unos 35 
centímetros de altura, es una de las manufacturas 
con incrustaciones de nácar que los religiosos 
franciscanos que tienen a su cargo la custodia de 
Tierra Santa han venido elaborando artesanalmente 
desde el siglo XVI hasta nuestros días.

 EPISCOPOLOGIO Obispos de Málaga

Obispo de Málaga entre los años 637 y 653. Participó como uno de los obispos más jóvenes en el VI 
Concilio de Toledo. Parece que asistió también a los dos concilios siguientes de carácter nacional. Ejerció 
el episcopado hasta ya entrado en edad. Entre Tunila y su sucesor debió regir la diócesis de Málaga otro 
obispo del que no queda memoria.

Tunila, el obispo longevo para Málaga

Reverso del relicario con fragmentos de piedras de Tierra Santa, en la foto pequeña, el anverso   

https://www.diocesismalaga.es/conoce-la-catedral/
http://yoconmicatedral.es
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014056936/yo-con-mi-catedral/
https://www.diocesismalaga.es/episcopologio/


¿En qué va a consistir Refugio 
Prenatal? 

Realmente es un refugio, es un 
sitio donde poder sentirse cálido 
cuando la tempestad aprieta. Es 
un espacio seguro y muy íntimo, 
libre de cualquier tipo de presión o 
de influencia política o religiosa. Es 
un sitio donde mujeres que tengan 
algún problema con el embarazo 
(tanto en ellas como en el bebé) y 
deseen saber más, puedan acudir a 
hablar con total tranquilidad antes de 
optar por la opción rápida y fácil que 
es la interrupción legal del embarazo, 
como se conoce en la nomenclatura 
jurídica. Aquí podrán ser evaluadas 
para una segunda opinión, para un 
conocimiento más pausado de qué es 
lo que está pasando. Si necesitaran 
a alguien que les ayude en el control 
del embarazo o en la asistencia al 

parto, nos ocuparíamos nosotros. 
También ofreceremos información 
sobre asociaciones o recursos 
públicos o privados que les puedan 
ayudar. 
¿Qué le movió a ponerlo en marcha? 
Los ginecólogos vemos que, en el 
día a día, no disponemos del tiempo 
suficiente que desearíamos para 
informar a nuestros pacientes. 
Siempre he tenido espíritu de 
voluntariado, así que esta es una 
forma de devolver a la vida todo 
lo que me ha dado y también de 
ayudar a los compañeros, tanto de la 
sanidad pública como de la privada, 
que se encuentran con la difícil tarea 
de diagnosticar alguna patología 
ofreciéndoles un recurso más.
¿Hay muchos casos de diagnósticos 
precipitados que acaban en aborto? 
Muchísimos. Uno hace 

relativamente poco, de una gestante 
cuyo bebé tenía un defecto en el 
cierre de la pared abdominal que 
se asocia con bastante frecuencia 
al síndrome de Down. Mi 
asesoramiento fue que esperaran a 
confirmar el diagnóstico para tomar 
una decisión, pero ellos venían 
muy sugestionados acerca de que 
probablemente sería una alteración 
genética. Al final me escribieron 
diciendo que habían interrumpido 
el embarazo, que muchas gracias 
por mi atención, que era de las pocas 
personas que le había dedicado 
tiempo y que realmente cuando 
salió el estudio genético no había 
una alteración, es decir, era una 
malformación que probablemente 
con los esfuerzos terapéuticos de un 
buen equipo de cirugía pediátrica 
hubiera podido resolverse.

Rodrigo Orozco (Jaén, 1986) es ginecólogo, jefe de servicio del Hospital Quirón Salud de Málaga. 
Ultima el lanzamiento de “Refugio Prenatal”, un servicio gratuito que ofrecerá una segunda opinión 
médica ante problemas en el embarazo, ofreciendo una alternativa a la salida rápida del aborto

la ÚlTIMa

«Quiero devolver a la vida 
todo lo que me ha regalado»

Entrevista completa en diocesismalaga.es
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